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■香港首間兒童醫院舉行動土儀式。圖為政務司司長林鄭月
娥（左二）參觀醫院大樓模型。 資料圖片

■■外界預期外界預期，，由於大由於大
部分單幢式樓宇沒有部分單幢式樓宇沒有
業主立案法團業主立案法團，，在推在推
行垃圾徵費時存在困行垃圾徵費時存在困
難難。。 資料圖片資料圖片

能源科技與環境

第二屆通識教育科文憑試的成績已公布，筆者嘗試
從成績預測及通識科與中文科的關係來作簡單分析。
不少學校都會為應屆中六生進行「模擬放榜」，預
測學生的成績，從而提高他們的危機意識、反思學習
目標及盡早預備升學的挑戰。除讓科任老師評估學生
成績外，還可用Excel統計的方法，利用歷屆文憑試成
績及校內考試成績，計算其標準分，再估算通常在校
內達到甚麼成績或排名，便能在文憑試拿到甚麼相應

等級。當然，其中會有某些假定因素，如不同屆別學
生的能力差異等。

優異生比率升 補底工作更難
另一個方法便是運用SPSS中的Regression，嘗試找

出有何預測因素（Significant Predictors）來決定文
憑試分數。筆者嘗試將中英數通練習卷成績，以及校
內最後一次模擬試成績，來預測通識文憑試成績，發
現最關鍵的影響因素是，中文科文憑試成績及校內模
擬試成績。
同工可因應不同學校的數據，自行制訂公式預測同

學成績，同時也可用來檢視所屬學校的模擬試成績是
否與公開試成績相脗合，會否出現「校內試成績未能
反映公開試成績」的情況出現？或者相比於練習卷，
校內模擬試在多大程度上能反映公開試成績？
此外，資深通識科老師賴得鐘表示，對比兩屆文憑

考試成績統計，通識科呈兩極化現象：一方面，及格
率由去年的90.8%下跌至88.3%；另一方面，取得第
5、5*、5**級別的優異生，其百分比卻分別上升
0.4%、0.2%及0.1%。
儘管相比中英數3個主科，通識科毫無疑問仍是
「合格易、高分難」的科目，但對比第一屆，能力較

遜的學生越來越喪失競爭力，補底工作更見困難。

中文不合格 通識被連累
從文憑試的數據角度分析，筆者認為這與中文科能

力有莫大的關係，其實大部分通識科老師也知道這
點，甚至同工亦不難發現，通識科不合格的考生，其
中文科成績也都是不合格。
到底通識成績有多大程度上是由中文科能力所決

定？是否如某些同學所言：「通識科到最後都是靠中
文作文能力，反正我讀好中文，懂得如何表達吹水，
便可考好通識。」下期再作探討。
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■林觀勇 樂善堂楊葛小琳中學通識科老師、
通識教育科專業發展學會幹事

新聞撮要
設立在廣州市福

利院門口的華南地區
首個「嬰兒安全
島」，試點僅20餘
天，即已收到逾百棄
嬰，該數字是其他城
市的近10倍。日前
當地更發生夭折嬰拋
屍事件。
■節自《設安全

島為救命 穗接逾百
棄嬰陷兩難》，香港《文匯報》，2014-02-26

持份者觀點
1. 廣州福利院院長徐久：開設嬰兒安全島是本着生命至上、保護孩子

生命的願望，理論上只接收一歲以下的兒童，但在目前接收的棄嬰中，
有三分一的年齡超過一歲，並均患有不同程度的疾病。
2. 國家行政學院公共管理教研部教授、公共行政教研室主任竹立家：

「棄嬰島」的設立，是國家福利機構保護嬰兒生命權的善意之舉，是彌
補現行社會救助制度空白的一項有益探索，其進步性不應遭到質疑……
更不可視作對棄嬰行為的鼓勵。
3. 廣州南方醫院新生兒科黃為民：「棄嬰島」的設立，並不能根本杜

絕遺棄嬰兒的現象，但若取消「棄嬰島」，則可能會有更多新生兒被隨
意丟棄。

多角度思考
1. 根據上文，說明廣州市政府開設「嬰兒安全島」的初衷。
2. 參考上文並就你所知，試從兩個角度，討論「嬰兒安全島」能否杜絕
遺棄嬰兒的現象。

3. 除設立「嬰兒安全島」外，還有哪些措施可杜絕新生兒被拋棄的行
為？試提出兩項建議，並加以分析。 ■香港文匯報記者 李慧

穗穗「「棄嬰島棄嬰島」」逼爆逼爆

中批美又見達賴中批美又見達賴
新聞撮要
美國總統奧巴馬不顧中方的強烈反對和
多次抗議，在美東時間2月21日上午（香
港時間2月22日深夜）在白宮與達賴見
面……這是奧巴馬就任總統以來第三次會
見達賴……白宮在奧巴馬與達賴會見後發
表聲明稱，奧巴馬「強烈支持保護西藏獨
特的宗教、文化和語言傳統及保護人
權」，並強調鼓勵中國政府與達賴舉行直
接對話，解決長期存在的分歧。
■節自《中方促美停止縱容「藏

獨」》，香港《文匯報》，2014-02-23；
《奧巴馬見達賴 中方嚴正交涉》，香港
《文匯報》，2014-02-22

持份者觀點
1. 中國外交部發言人華春瑩：達賴長期
打着宗教旗號從事反華分裂活動。美方安
排領導人會見達賴，將是對
中國內政的粗暴干涉，嚴重
違反國際關係準則，也將嚴
重損害中美關係。中方對此
堅決反對。
2. 駐美大使崔天凱：尊重
彼此核心利益和重大關切，
是確保中美關係健康穩定發
展的關鍵……美方逆潮流而
動動，，是給自己製造麻煩是給自己製造麻煩，，最最

終只會損害自身利益終只會損害自身利益。。
33.. 中國國際問題研究所副所長郭憲綱中國國際問題研究所副所長郭憲綱：：
奧巴馬與達賴見面奧巴馬與達賴見面，，是挑戰了中方底線是挑戰了中方底線，，
觸動中方核心利益。中美關係勢必受到一
定影響，中美高層交往或會因而受到
影響。

多角度思考
1. 根據上文，指出中方對奧巴馬接見達賴
的反應。

2. 參考上文，試分析「奧巴馬與達賴見
面，是挑戰了中方底線」這個說法的背
景原因。

3. 有人認為「中美關係既有相互合作的一
面，也有相互防範的一面，兩國關係未
來的總體走勢不會因而（奧巴馬會見達
賴）受到影響」。你在多大程度上同意
這個觀點？解釋你的答案。

■香港文匯報記者 李慧

全球化

新聞撮要
持續發展委員會就廢物按量徵費進行的公

眾諮詢於1月結束。行政會議成員、委員會
主席陳智思預計，未來廢物徵費將為象徵
式，膠袋售價每個約0.5元至1元，但需克服
在單幢樓宇推行徵費的困難，預計今年第三
季提交諮詢報告，最快2016年落實徵費。
■節自《垃圾徵費膠袋 擬每個最貴一

元》，香港《文匯報》，2014-02-21

持份者觀點
持續發展委員會主席陳智思：現時有約

10%市民居於沒有物業公司管理的大廈，在
執行徵費上有較大困難，但不希望實行台
北、首爾等市民舉報的監察模式。

多角度思考
1. 根據上文，指出垃圾徵費可能遇到甚麼執
行問題。

2. 承上題，這些問題可如何得到有效解決？
解釋你的答案。

3. 承上題，在解決過程中，哪個持份者扮演
最重要角色？解釋你的答案。

■香港文匯報記者 李慧

今日香港

《《明報明報》》前總編前總編遇襲遇襲
新聞撮要
剛於上月調往同系公司「世華網絡資源」任營

運總裁的《明報》前總編輯劉進圖，2月26日晨
被乘坐電單車掩至的刀手從後連劈6刀，其中一
刀深入胸腔大量失血，送院命危。特首梁振英到
醫院探望劉進圖，強烈譴責有關暴力行為，要求
警方全力緝兇，盡快將兇徒繩之以法。警方高度
重視案件，強調絕不容忍任何暴力事件，已指派
港島總區重案組接手展開全方位調查。
■節自《劉進圖當街挨六刀 各界強烈譴責暴

行》，香港《文匯報》，2014-02-27

新聞自由（Freedom of Press）：又稱新聞自
由權，通常指政府通過憲法或相關法律條文保障
本國公民言論、結社以及新聞出版界採訪、報
道、出版、發行等的自由權利。這個概念也可延
伸至保障新聞界採集和發布信息，並提供給公眾
的充分自由。

持份者觀點
1. 政務司司長林鄭月娥：香港法治社會，這些暴力行為是不能容
忍的，應受全社會譴責……我肯定警方一定會嚴正來跟進，去捉這
個兇徒，將他繩之於法。
2. 新民黨主席葉劉淑儀：不相信劉進圖與人結怨，不相信事件與
新聞自由有關，因類似的襲擊行為不會令傳媒人滅聲，反而會令港
人更關注新聞自由。
3. 立法會體育、演藝、文化及出版界議員馬逢國：香港絕不能容

忍此類暴行，任何人特別是新聞從業員，不應受到暴力威嚇及
對待。

多角度思考
1. 根據上文，解釋何謂「新聞自由」。
2. 參考上文並就你所知，舉例討論《明報》劉進圖遇襲事件對香港
新聞自由有何影響。

3. 假設你是政府當局官員，你會做些甚麼來維護香港的新聞自由？
試提出兩項建議，並加以分析。 ■香港文匯報記者 李慧

新聞撮要
據《羊城晚報》報道，珠海博愛幼稚園（為公立）從
這學期開始，將融入粵語教學。該園園長陳守紅在今年
的開學典禮上，用粵語向小朋友問好。這是珠海首個開
設粵語教學的幼稚園，其他城市也不多見……該幼園目
前仍以普通話教學為主，粵語將通過其他有趣方式讓小
朋友接觸，如向小朋友播放粵語童謠和粵劇。
■節自《幼園增粵語課 珠海首創》，香港《文匯

報》，2014-02-21

持份者觀點
1. 家長：學習粵語除可了解本土文化，更重要是讓孩
子掌握一項語言技能。無論孩子今後在廣東生活或出
國，都有益處……不過，現在小孩既學普通話，又學英
語，再學粵語，是否成為一種壓力？

2. 中山大學教授宋俊華：粵語教學非常有必要……學
校可通過課外活動或選修課的方式來推廣粵語，讓學生
了解粵語背後的文化。

多角度思考
1. 根據上文，指出珠海有幼稚園首創粵語教學的原因。
2. 參考上文並就你所知，指出學童學習粵語的利弊。
3. 你認為學童學習多種語言在多大程度上能有助人際溝
通？解釋你的答案。 ■香港文匯報記者 李慧垃圾徵費問題待解
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知多點

公共衛生

港首間兒童醫院動土港首間兒童醫院動土

個人成長與人際關係

珠海幼園首學粵語珠海幼園首學粵語

■內地小朋友正在學粵語。 網上圖片

預測公開試成績二之一
■預告：「預測公開試成績二之二」將於下

周一（3月10日）刊登。

現代中國

■■《《明報明報》》前總編輯劉進圖被兇徒襲擊後受前總編輯劉進圖被兇徒襲擊後受
重傷重傷，，送院救治送院救治，，幸已脫離危險時期幸已脫離危險時期。。

資料圖片資料圖片

新聞撮要
造價130億元、位於啟德新發展區的「香港兒童醫院」
2月25日舉行動土儀式，料於2018年起分階段投入服
務，共提供468張病床，其中癌症、心臟科及腎科等部門
會率先啟用。
■節自《130億打造 首間兒童醫院動工》，香港《文

匯報》，2014-02-26

持份者觀點
1. 醫管局主席梁智仁：兒童醫院同時着重醫療人員培

訓及科研技術。透過匯聚來自本地及境外公私營醫療及
學術機構的專家和先進醫療技術，與各地知名的兒童醫
院建立一個夥伴關係，以促進專業知識的交流和加強研
究及培訓。
2. 醫管局行政總裁梁栢賢：公立醫院現時兒科人手空

缺率達7%至8%，醫管局已開始進行規劃有關人手問
題，當局將藉此全面檢視及重組分設在13間公立醫院的
兒科服務及人手規劃。

多角度思考
1. 根據上文，指出香港首間兒童醫院的醫療服務範疇。
2. 你在多大程度上認同「兒童醫院能有效紓緩公立醫院
的人手問題」這個說法？解釋你的答案。

3. 你認為兒童醫院未來可如何增強醫療服務？試從兩個
角度，解釋你的答案。 ■香港文匯報記者 李慧

■中方強烈反對奧巴馬接見達賴的行徑。 資料圖片

■廣州「嬰兒安全島」開設至今已接收逾百棄
嬰，是其他城市的近10倍。 資料圖片


